

Newsletter Bildung



Ausgabe 4 – März 2023

Vorwort

Liebe Leserinnen und Leser,

herzlich willkommen zum ersten Newsletter des Bildungsbüros Wiesbaden im Jahr 2023!

Auch in diesem Jahr setzen wir uns dafür ein, die Bildungslandschaft vor Ort kontinuierlich weiterzuentwickeln und zu stärken. Wir koordinieren die Zusammenarbeit der verschiedenen Bildungseinrichtungen und -akteur*innen und initiieren gemeinsame Projekte und Maßnahmen. So beschäftigen wir uns dieses Jahr zum Beispiel intensiv mit der Erstellung eines Bildungsportals, das sich viele Fachakteur*innen gewünscht haben. Ein digitales Bildungsportal, wie wir es uns vorstellen, kann dazu beitragen, die Sichtbarkeit der vielen unterschiedlichen Bildungsangebote in Wiesbaden zu erhöhen, sodass es für jede und jeden einfacher wird, das passende Angebot für sich zu finden.

Außerdem sind wieder einige Veranstaltungen geplant, wie die Vorträge im Rahmen von „Bildung schafft Zukunft“ oder auch die nächste Bildungskonferenz. Über die neuesten Entwicklungen werden wir Sie wie immer in diesem Newsletter informieren!

Diesmal erwarten Sie erst einmal folgende Themen:

[Das Bildungsbüro stellt sich im Flyer vor](#)

[Angebote der digitalen Grundbildung auch für Wiesbaden?](#)

[Neuerungen im Bildungsmonitoring](#)

[Ankündigung zum Lesefestival StadtLesen](#)

[Vortragsreihe „Bildung schafft Zukunft“ zum Thema Vorlesen](#)

Wir wünschen Spaß und Anregung bei der Lektüre sowie eine schöne Frühlingszeit,

Ihr



BILDUNGSBÜRO
Stadt Wiesbaden

Das Bildungsbüro stellt sich im Flyer vor



Quelle: Bildungsbüro Wiesbaden

Das Bildungsbüro arbeitet stetig an seiner Sichtbarkeit innerhalb der Wiesbadener Bildungslandschaft - wie ginge das besser als mit einem Flyer? Hier finden Sie nun die wichtigsten Informationen und selbstverständlich auch die Kontaktdaten des Wiesbadener Bildungsbüros.

Hätten Sie gerne einige Exemplare? Schreiben Sie uns einfach an bildungsbuero@wiesbaden.de!

Weiterführende Links:

- * [Link zum Flyer \(Webversion\)](#)

Ansprechpartnerin: Céline Rheingans, Bildungsbüro Wiesbaden

Angebote der digitalen Grundbildung auch für Wiesbaden?

Wie können digitale Kompetenzen zielgruppengerecht vermittelt werden? Damit beschäftigte sich die letzte Veranstaltung im Rahmen der Vortragsreihe „Bildung schafft Zukunft“ am 12. Dezember 2023. Zu Gast waren Herr Thomas Kießlich und Frau Martina Schuster vom Bildungsbüro Nürnberg, die ihr Projekt DIGITAL IMMIGRANTS vorstellten.

Das Grundbildungsangebot richtet sich an Kinder, Jugendliche und Erwachsene mit Zuwanderungsgeschichte, die ihre digitalen Fähigkeiten verbessern wollen. Das Besondere: Dabei helfen ihnen sogenannte Digi-Coaches, die ebenfalls aus einem anderen Land nach Deutschland gekommen sind. Sie können auf eine umfassende Sammlung an Lernmaterialien zurückgreifen, die in Einfacher Sprache Basiswissen rund um Technik, Apps und Medienerziehung vermitteln.

Beim Publikum der Veranstaltung kam das Angebot an - gemeinsam wurde überlegt, wie ein solches Projekt auch in Wiesbaden umgesetzt werden könnte.



Quelle: storyset.com

Für interessierte Fachakteur*innen bietet das Grundbildungszentrum der vhs bald eine Multiplikator*innenschulung an, die auf das Material von DIGITAL IMMIGRANTS zurückgreift. Diese findet als Blockveranstaltung am 14. und 15. Oktober statt. Sollten Sie Interesse an der Schulung haben oder weitere Informationen benötigen, so melden Sie sich gerne bei Frau Dr. Heike Schiener, Leiterin des Grundbildungszentrums (HSchiener@vhs-wiesbaden.de).

Weiterführende Links:

- * [Informationen zum Projekt DIGITAL IMMIGRANTS](#)
- * [Pressemitteilung zur Veranstaltung "Bildung schafft Zukunft" am 12.12.22](#)
- * [Informationen zum Grundbildungszentrum an der vhs Wiesbaden](#)

Ansprechpartnerinnen: Theresa Nagy, Bildungsbüro Wiesbaden; Dr. Heike Schiener, Grundbildungszentrum der vhs Wiesbaden

Neuerungen im Bildungsmonitoring

Das digitale Bildungsmonitoring der Landeshauptstadt Wiesbaden kennen Sie vielleicht bereits? Dort finden Sie eine Vielzahl an aktuellen Daten rund um das Thema Bildung - von Bildung in den ersten Lebensjahren bis hin zu Bildung im Erwachsenenalter.

Ganz neu hinzugekommen sind Zahlen aus einer Befragung, die wir mit Schülerinnen und Schülern der 5. Klasse durchgeführt haben. Uns hat interessiert wie Jugendliche ihre Freizeit in Wiesbaden verbringen - die wichtigsten Ergebnisse finden sie im Bildungsmonitoring. Es ist geplant, diese Befragung regelmäßig durchzuführen, sodass bald auch Auswertungen im Zeitvergleich möglich sind.

Mit der Zahl des Quartals wollen wir Ihnen eine interessante Kennziffer aus dem Bildungsmonitoring näherbringen. Diesmal ist die Zahl 2 Ausgangspunkt für Informationen rund um das Thema Klassenwiederholung. Schauen Sie doch auch mal in unserem Blog vorbei!



Quelle: rawpixel.com

Weiterführende Links:

- * [Neuer Blog-Eintrag „Zahl des Quartals“](#)
- * [Exkurs zum Freizeitverhalten von Fünftklässler*innen](#)

Ansprechpartnerin: Theresa Nagy, Bildungsbüro Wiesbaden

Ankündigung zum Lesefestival StadtLesen

Über 30 Prozent der Bevölkerung in Deutschland haben in 2022 nur selten ein Buch in die Hand genommen, so die Allensbacher Markt- und Werbeträgeranalyse. Wir möchten das ändern und freuen uns, dass das Lesefestival StadtLesen in diesem Jahr auch Halt in Wiesbaden macht!

Gemeinsam mit dem Kulturstadtrat, der Volkshochschule (vhs) Wiesbaden, dem Freiwilligen-Zentrum sowie dem Referat für Wirtschaft und Beschäftigung hat sich das Bildungsbüro erfolgreich um eine Teilnahme am Projekt StadtLesen 2023 beworben. Die Veranstaltung StadtLesen wird von **Donnerstag bis Sonntag, 28. September bis 1. Oktober 2023, auf dem Schlossplatz Wiesbaden** stattfinden. Das Rahmenprogramm wird derzeit ausgearbeitet und natürlich auch hier im Newsletter bekanntgegeben!



Quelle: Innovationswerkstatt Sebastian Mettler, Salzburg

Weiterführende Links:

- * [Weitere Informationen zum Lesefestival StadtLesen in Wiesbaden](#)
- * [Allgemeine Informationen zum Lesefestival StadtLesen](#)

Ansprechpartnerin: Céline Rheingans, Bildungsbüro Wiesbaden

Vortragsreihe „Bildung schafft Zukunft“ zum Thema Vorlesen



Quelle: freepik.com

Auch die Vortragsreihe „Bildung schafft Zukunft“ beschäftigt sich das nächste Mal mit dem Thema Vorlesen. Zahlreiche Studien kommen zum Schluss, dass sich das Vorlesen positiv auf die Entwicklung des Kindes auswirkt, sei es auf die sprachliche, kognitive oder auch emotionale Entwicklung.

Am **Dienstag, dem 23. Mai 2023, um 18 Uhr** wird uns Frau Prof. Dr. Simone C. Ehmig, Leiterin des Instituts für Lese- und Medienforschung der Stiftung Lesen in Mainz, Ergebnisse des *Vorlesemonitors 2022* vorstellen. Der Vorlesemonitor zeigt auf Grundlage aktueller Daten, wie wichtig das Vorlesen für den Bildungserfolg von Kindern und ihre sozialen Kompetenzen ist. Die Veranstaltung findet im Rathaus statt, weitere Infos folgen.

Weiterführende Links:

- * [Infos zur Vortragsreihe „Bildung schafft Zukunft“](#)
- * [Vorlesemonitor 2022](#)

Ansprechpartnerinnen: Theresa Nagy, Ingeborg Groebel, Bildungsbüro Wiesbaden

Herausgeber: Landeshauptstadt Wiesbaden
Kontakt: Theresa Nagy, Amt für Soziale Arbeit, Abt. Grundsatz und Planung, Bildungsbüro Wiesbaden, bildungsbuero@wiesbaden.de

Bildnachweise: Viktoria Kurpas/shutterstock.com, Bildungsbüro, storyset.com, rawpixel.com, Innovationswerkstatt Sebastian Mettler, Salzburg, freepik.com
Ausschließlich digitale Fassung; März 2023



Sozialleistungs-
und Jobcenter



Amt für Soziale Arbeit